

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Madrid, un mes, 1 peseta.—Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.
Número suelto CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELÉFONO, 4.463 : Fuentes, 4. : APARTADO, 637 :

ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

EL MILLÓN DE FIRMAS

Ribarroja da un ejemplo de patriotismo

Imítense y la guerra acabará

Esta honrosa empresa de la protesta contra la inicua guerra de Marruecos nos ocasiona en algunos momentos hondas alegrías, de esas que no pueden comprender los espíritus ruines, los espíritus que han bastardado su pureza.

Entre estas hondas alegrías están los descubrimientos que á veces se hacen de hombres honrados, de hombres que tienen dignidad y virilidad en medio de la nauseabunda descomposición de nuestra política y de nuestras corporaciones.

Hay tenemos que presentar en sitio de honor uno de estos casos que reconfortan el ánimo y le disponen á persistir con mayor vehemencia en el redentor empeño de luchar contra lo que Jessanga, arrulla y envilece á la Patria: contra la guerra de Marruecos.

Entre los numerosos pliegos que recibimos llenos de firmas que han de sumarse al millón de ellas, que representarán la voluntad del país ante el Gobierno, hemos recibido el siguiente:

Los infrascriptos, individuos del Ayuntamiento de la villa de Ribarroja, en la provincia de Tarragona, y demás vecinos que suscriben, elevan al Gobierno su más enérgica protesta por la continuación de la guerra de Marruecos, por los inmensos sacrificios que irroga á la Nación en hombres y dinero, sin beneficio alguno para los intereses públicos, máxime cuando España tiene tantas necesidades que atender de manera más preferente, en especial protegiendo á la agricultura, construyendo canales de riego y vías de comunicación, en cuyas atenciones podrían y deberían invertirse los gastos que ocasiona una guerra tan improcedente y ruinosa para la Patria, lo cual contribuiría de manera importante á evitar la emigración que nos va desangrando precipitadamente.

Ribarroja 4 enero 1914.—El alcalde Pascual Castells, concejal Manuel Munté, concejal Ramón Descorrega, concejal José María Arbó, concejal Antonio Puig, concejal Mariano Puig, concejal José Munté, concejal Jaime Piñol, concejal Francisco Raduá, concejal José Munté Cervelló, secretario Casimiro Faidi, el quacil José Aguilá, guarda de término Francisco Franquet y sereno municipal Ramón Vilas. (Signen 350 firmas de vecinos de Ribarroja.)

No tenemos que comentar. Este documento dice por sí solo más que cuantas observaciones ditiéramos pudiéramos ponerle al margen.

Ya no es la voz de determinados ideales lo que habla en él: significa el clamor de la agricultura abtida, malherida, agonizante, que no se quiere resignar á morir sin hacer oír su protesta.

El Sr. Castellví, alcalde de Ribarroja, ha tenido un gesto patriótico, semejante al de aquel alcalde de Mostoles que ante la invasión de los ejércitos extranjeros lanzó el grito de alarma que conmovió á la Nación entera.

También ahora está la Patria en peligro. También es un deber de honor el correr á defenderla contra los enemigos de dentro, contra los imperialistas y los logreros que amenazan hundirla.

El Ayuntamiento de Ribarroja ha marcado la pauta á todos los demás Ayuntamientos de España, volviendo tan virilmente por la dignidad nacional.

Si su hermoso ejemplo es secundado por todos, ello demostrará que aun hay vitalidad en nuestros Municipios, que no todos están corroidos por la inmundicia lepra del caeliquismo, que no hay que abandonarse al pasimismo y á la desesperanza, que España se puede levantar, se puede redimir, puede ser libre y próspera.

Y que impondrá su voluntad, y la maldita aventura tendrá un fin inmediato y definitivo, que será el punto de partida de una nueva vida nacional.

En Madrid.

Cada día es mayor el entusiasmo que produce la campaña.

En la Casa del Pueblo y en los Círculos Socialistas se están recogiendo firmas.

Dentro de pocos días habrá pliegos también en los Círculos republicanos y en otros lugares que oportunamente se irán anulando.

Aparte hay correccionarios que por propia cuenta recogen firmas en talleres y casa de veindad.

Añoche un camarada vino á entregarnos un pliego con 120 firmas.

En Alicante.

Alicante 12 de enero de 1914.—Compañero Mariano G. Cortés.

Como apuntará, la Juventud Socialista y esta Agrupación han tomado el

acuerdo de secundar la iniciativa de la recogida de firmas.

Hasta el presente va la cosa bien: tenemos un buen número de pliegos llenos y esperamos recoger otros muchos. Nos proponemos que el número de firmas alcance á una cifra regular de miles.

En la Fábrica de Tabacos, donde trabajo, con bien pocos esfuerzos he conseguido que las mujeres se muestren muy entusiasmadas y todas piden que haga constar su nombre; pero como son muy poquitas (el 10 por 100 á lo sumo) que saben firmar, me permito hacerle esta pregunta: ¿Podemos poner en los pliegos los nombres de las que no saben firmar, por grupos, y firmar al pie de la relación una de las que sepan?

Si se precisa, haremos constar al empezar los pliegos la condición de operarias de la Fábrica de Tabacos. Deme instrucciones.—Angel.

Por si algún otro compañero sufre las mismas dudas, contestamos á Angel en esta forma. Los que no sepan firmar pueden expresar su conformidad con la protesta haciendo que firmen otros en su nombre y anotando esta circunstancia.

No es indispensable que se haga constar que son operarias de la Fábrica de Tabacos, pero pueden decirlo si quieren.

En Málaga.

El compañero Evaristo Navarro nos manifiesta que se están llenando multitud de pliegos de firmas contra la guerra, y es de esperar que Málaga coopere con gran número de ellas al millón que se quiere reunir.

A este lionjero éxito contribuye grandemente la visita de Pablo Iglesias, cuyo discurso de oposición al imperialismo ha producido honda impresión.

Juventud Socialista de Miranda de Ebro.

Miranda 13.—La Juventud Socialista de Miranda secundará con el mayor corino la propuesta de EL SOCIALISTA de recoger un millón de firmas.

Tiene el propósito de ir á los talleres y domicilios invitando á los ciudadanos á que estampen sus firmas como protesta contra la guerra.—Barrio.

Sociedad de Confiteros, de Bilbao.

Compañero M. García Cortés, director de EL SOCIALISTA. Salud.

En la última asamblea celebrada por esta colectividad se acordó protestar enérgicamente de la actual guerra de Marruecos y exteriorizar esta protesta, contribuyendo al éxito de la iniciativa expuesta por EL SOCIALISTA sobre el millón de firmas.

Con este objeto se pasarán pliegos entre los asociados para que los firmen éstos, sus parientes y amigos, así como los que simpatizan con esta Sociedad.

Así patentizamos nuestro amor á la Humanidad y á España.—Por la Sociedad, el secretario, E. Fernández.

Bilbao 11. 1914.

En Sama de Langreo.

Nuestro activo corresponsal en Langreo, el buen correccionario Celaya, nos escribe:

Se han llenado infindad de pliegos con firmas.

Los que no hayan firmado aun deberán pasarse á suscribir la protesta contra la guerra por el Centro ó por el establecimiento del compañero Argüelles.

La Federación Socialista Balear.

Este importante organismo socialista se ha dirigido á las colectividades de las islas Baleares en estos términos:

«Queridos compañeros: El Comité nacional del Partido, el de Juventudes y el de Conjuración ya han hecho llamamientos á la opinión socialista y democrática española aconsejando que se hicieran toda clase de actos para exteriorizar la protesta contra la cruel y ruinosa aventura guerrera de Marruecos del pueblo hispano.

Así que este Comité, si os llama también la atención no es que dude de vuestro entusiasmo y celo, sino que está convencido, como lo estaréis vosotros, de la necesidad de continuar una y mil veces en nuestras protestas contra la guerra.

Iniciada ahora la recogida de firmas, además de los mítines y demás actos que se hagan contra la sangría nacional, debemos recogerlas con ardor, procurando que nuestra hermosa región tenga representación honrosa en acto tan laudatorio y elevado.

Se impone, pues, una agitación constante hasta conseguir en un esfuerzo supremo imponer la paz, si no queremos ver disuelta nuestra nacionalidad á causa de la ignorancia y el pauperismo.

En la seguridad de que en este salvador

plebiscito de la paz estaremos honrosamente representados, os deseamos salud y Socialismo.

Palma 8 de enero de 1914.—Por el Comité, el secretario, Antonio Ravech.—El presidente, Francisco Roca.»

La circular á las Sociedades obreras y á los organismos socialistas y republicanos.

El Comité ejecutivo de esta campaña dirigirá, cumpliendo acuerdos anteriormente adoptados, la siguiente circular á las Sociedades obreras y organismos socialistas y republicanos, rogando su apoyo para la recogida del millón de firmas contra la guerra.

Madrid de de 1914.

A la Sociedad

Estimados ciudadanos: Para ordenar y activar la iniciativa de recoger un millón de firmas de ciudadanos españoles que odian la guerra de Marruecos, se ha constituido una Comisión, formada por representantes de las entidades socialistas de Madrid, que es la que tiene el honor de dirigirse á vosotros á fin de invitaros á que cooperéis con todo vuestro esfuerzo al feliz resultado de esta exteriorización de la voluntad nacional.

La idea ha sido acogida con entusiasmo en todas partes, y seguramente será coronada por un éxito brillante.

Esperamos de vuestra actividad que en lo que respecta á esa población, y en todo el radio de la provincia á que alcancen vuestras relaciones, cooperéis á este éxito, reuniendo cuantas firmas os sea posible, remitiéndolas á la Redacción de EL SOCIALISTA, Fuentes, 4, 2.º

Las firmas han de ir en pliegos de papel barba, que luego han de ser encuadernados en varios tomos y entregados al Gobierno, previo un grandioso acto público.

Estamos á vuestra disposición para cuantos datos necesitéis ó para todos cuantos detalles os parezca oportuno demandar de nosotros.

A la mayor brevedad os enviaremos carteles de propaganda para colocarlos en los locales en que se recojan las firmas.

Os deseamos salud y os estrechamos cordialmente la mano.

Por el Comité ejecutivo, E. TORRALVA BECL.—J. DE VILLENA.—M. GARCÍA CORTÉS.

Firmas recibidas hasta hoy: 6.794

La situación en Méjico

(POR TELÉGRAFO)

Después de la toma de Ojinaga.

Londres 13.—Dicen de Washington que al entrar los constitucionales en Ojinaga hicieron 300 prisioneros, que fusilaron sin compasión.

El secretario de Guerra de los Estados Unidos ha ordenado que se trasladen á Fort Smith, permitiéndoles llevar consigo á sus mujeres é hijos, á todos los fedorados mejicanos refugiados en territorio yanqui.

Entre ellos no se encuentran los generales Orozco y Salazar, cuyo paradero se ignora.

La toma de Ojinaga ha causado gran regocijo en los Estados Unidos.

El dictador Huerta no se muestra aterrado por la derrota de sus fuerzas en aquella plaza.

Ayer por la tarde estuvo presenciando una lucha de perros.

Y es que el general Huerta tiene un gran temple de luchador.

El tren volado.

Londres 13.—Dicen de Nueva York que no fueron los revolucionarios, sino los mismos federales, los que volaron con dinamita un tren de mercancías cuando atravesaba un túnel.

Dícese que la intención que les ha guiado es buscar nuevas complicaciones, con las cuales contener algo su quebrantamiento.—Bernard Murdoch.

El administrador del infante D. Carlos

Don Justo Santos Ruiz-Zorrilla, capitán de artillería en 1895, comandante del Parque de Madrid en 1900, teniente coronel en 1908, coronel supernumerario en 1912, coronel en 1913 con el número 35 en la escala, director del colegio de Santa Bárbara y San Fernando para huérfanos de artillería é ingenieros, ha obtenido el pase á la situación de inválidos y es ahora general de la reserva, como nos dice el Diario Oficial del Ministerio de la Guerra del 13 de enero del presente año.

Copiado á la letra, dice así el periódico oficial:

«Sección de instrucción y reclutamiento y Cuerpos diversos.

INVÁLIDOS

Excmo. Sr.: Vista la instancia promovida por el coronel de artillería, en situación de excedente, D. Justo Santos y Ruiz Zorrilla, en justificación de su derecho para ingresar en ese Cuerpo, y resultando com-

probado que á consecuencia de lesiones que se produjeron en actos del servicio sufrió la amputación de la pierna izquierda, el rey (q. D. g.), de acuerdo con lo informado por la Comisión permanente del Consejo de Estado, ha tenido á bien concederle el ingreso en inválidos que solicita, una vez que la inutilidad que padece está comprendida en el art. 2.º del reglamento del Cuerpo y cuartel de inválidos, aprobado por real decreto de 6 de Febrero de 1906 (C. L. núm. 22).

De real orden lo digo á V. E. para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 10 de enero de 1914.—Echagüe.»

Todo género de plácemes merece el señor D. Justo Santos Ruiz Zorrilla, administrador que es ó ha sido del infante don Carlos de Borbón, por la gracia que le otorga la inserta real orden, y más ahora que tan escrupulosamente se cumple el reglamento de inválidos: cumplimiento escrupuloso que ha impedido no hacer mucho la entrada de un cabo inutilizado en la guerra, en el que por lo demás no concurrían todas las circunstancias que favorecen al Sr. D. Justo Santos Ruiz Zorrilla, que, á pesar de sus lesiones, ha podido dirigir el Colegio de huérfanos y administrar los cuantiosos bienes del afortunado infante D. Carlos.

LETRA MENUDA

CINEGÉTICAS

¡Saca la ropa, María, que me voy de cacería!

No puedo tranquilamente con este cuadro sombrío de ver morirse á la gente á chorros de hambre y de frío. Este Madrid no es el mío.

¡Yo me espanto, yo me aterro!

¡Un mendigo cada día se muere aquí como un perro!

¡Vámonos de cacería!

Se sale á dar una vuelta, bien abrigado por cierto, y en la primera revuelta tropieza usted con un muerto.

Ver á tanto infeliz yerto y amoratado en la calle conturba nuestra alegría, y antes que mi pesa estalle ¡yo me voy de cacería!

En el monte, bajo un cielo transparente, iré mañana con mis perros, mi escopeta, mi escopeta y mi canana.

Es una distracción sana lo de cobrar varias piezas con mi buena puntería.

¡Al campo! ¡Fuera tristezas!

¡Qué bella es la cacería!

¡Por qué he de ver, si no quiero, á mendigos infelices muertos á diez bajo cero?

¿No es mejor cazar perdices?

Tá, Mariquita, ¡qué dices!

¿Verdad que tengo razón?

¡Pues date prisa, María, y prepárame el zurrón que me voy de cacería!

Figarito.

El tiempo nos ha dado la razón, y nuestra tenaz campaña contra la guerra se considera ya como un movimiento de verdadero patriotismo.

Y así es.

Se sirve á la Patria defendiéndola y no engañándola, y se enlatace al ejército orientándole y no adulándole.

Por "El Socialista."

La Agrupación de Alicante.

Esta Agrupación ha acordado abrir una lista de protectores de EL SOCIALISTA.

Los que se inscriben en ella se comprometen á dar cinco céntimos por lo menos cada vez que EL SOCIALISTA sea denunciado.

Pasan ya de 50 los inscritos en esa lista.

Como muy oportunamente observa el compañero que nos transmite esta grata nueva, si en todas las poblaciones hicieran lo mismo que en Alicante podría darse el caso de que las denuncias, en vez de disminuir los ingresos del periódico, los aumentara.

El mejor ejercicio de escritura es firmar por la paz.

LA EMIGRACIÓN

VERGÜENZAS DE ESPAÑA

(POR TELÉGRAFO)

Algeciras 13.—Continúan llegando los trenes repletos de emigrantes, procedentes de las provincias castellanas.

Desde San Roque siguen hasta La Línea de la Concepción, donde han de esperar durante varios días el embarque en Gibraltar.

Con ellos aumenta el contingente de niños y niñas que mendigan por las calles, dando á la ciudad un aspecto tristísimo y desconsolador que, á la vez que á piedad y á compasión, mueven al odio contra la sociedad y á renegar de que la frontera extranjera llegue sólo hasta un poco más allá.—C.

UNA ENTREVISTA



—Insista usted en que no nos arredra el martirio.

LO DE RIOTINTO

Ayer se detuvo la huelga general ¿Habrá que declararla mañana?

La serenidad y transigencia de los obreros evita los efectos de las arbitrariedades gubernamentales y de la intransigencia de la Compañía minera.

¿Qué se propone el Gobierno?

Podríamos titular de otro modo estas líneas, porque si no lo sabemos, nos figuramos oídas son los propósitos del Gobierno. Muchos años de observación de cuestiones huelguísticas nos han proporcionado cierto ojo clínico para esta especie de diagnósticos.

Hay pequeños hechos, menudencias que parecen insignificantes, y á veces son la explicación de cosas de mucha importancia.

Vamos un momento la serie de hechos que vienen sucediéndose desde que se reprodujo el conflicto de Riotinto.

Provocadora la Compañía minera de los sucesos actuales, las autoridades de aquella región, desde la más elevada hasta la más humilde, sólo se han ocupado de ayudarla, pasando por encima de las leyes, atropellando los derechos y las personas de los huelguistas, como si la zona minera de Riotinto se hallase fuera no ya del espacio que ocupa el territorio español, sino también fuera del tiempo que corre.

En cambio el Gobierno, en Madrid, quiere aparecer puro «como el aliento de los ángeles», ajeno á la barbarie desatada en Riotinto, fingiendo ignorar y no creer cuanto sucede en la provincia de Huelva.

Sin embargo...

Nuestro compañero y corresponsal en Riotinto, Manuel Gálvez, nos escribe, después de lo que ayer publicáramos:

«Hoy recibo un telegrama de la censura, que dice así:

«Madrid 11.—Sr. D. Manuel Gálvez, Riotinto.—Su telegrama núm. 83 para EL SOCIALISTA ha quedado sin cursar de orden superior.»

El contenido de este telegrama era: Fuerzas públicas caballería atropelló obreros pacíficos, mujeres, niños».

El director de la Compañía quiere ver particularmente á los representantes del Gobierno para dadas razones sobre la solución del conflicto.

Creo que en las personas de gentes influyen las razones de diferente manera cuando se exponen en público que cuando se exponen en privado.

Nuestros opinamos de modo totalmente distinto.

Y esperamos que los hechos corroboren nuestro criterio.

No creemos en las protestas del señor Dato; en vez de palabras queremos actos. Cuando en Riotinto cesan las arbitrariedades creemos que el Gobierno es enemigo de ellas. Ahora pensamos que las ampara, queriendo disimularlas al ponerlos cara risueña en Madrid. Ese juego es muy antiguo y lo conocemos.

En cambio, los representantes de los trabajadores mineros, dando una lección á los que no quieren aceptarla, aparecen en todo transparentes en las gestiones que aquí se hacen para dar una solución al conflicto.

Actitud tolerante, reflexiva, pacífica, que es correspondida por los hom-

bras del Gobierno no sea conducta, que no es noble, ni sensata, ni justa. No importa. Los mineros triunfarán como triunfaron la otra vez: disponen del arma más poderosa y cuentan con la solidaridad de sus hermanos de toda España.

La situación en Nerva.

Siguen los atropellos.—Extensión del lock-out.—Asamblea suspendida. La fuerza.—Reunión de delegados. Nerva 11.—Los atropellos por parte de la Empresa de Riotinto son mayores cada día.

Los obreros reparadores que trabajan en el departamento de talleres-minas han recibido órdenes de que mañana, día 12, quedarán todos suspendidos hasta nuevo aviso del director.

Los obreros del tráfico siguen parados, sin que la Compañía trate de darse por vencida, y las autoridades persiguen a cada instante a todo el personal del departamento de tráfico.

Como si estuviéramos amenazados por una conflagración, la guardia civil patrulla por las calles a caballo sin permitir la formación de grupos.

No falta mas que salgan con el clarín a publicar el pregón del estado de sitio. Nerva, que ha sido siempre, antes y después de la huelga, el pueblo donde había mayor libertad en esta zona y donde jamás se ha hecho daño alguno a ningún patrono, se encuentra en peores condiciones que Riotinto, pues en todas las calles hay parejas de guardias a caballo.

En la calle donde está la Casa del Pueblo hay un número extraordinario de guardias, instalados en todas las bocacalles y en todas las esquinas cercanas.

Las puertas de los cuarteles y los pasos públicos están repletos de guardias de caballería e infantería, que sólo se preocupan de escuchar conversaciones, disolver grupos e insultar a los que tranquilos andan distrayendo la vista, cansada de ver vergüenzas.

Ho y se han reunido todos los delegados de los distintos departamentos de la mina en sus respectivas secciones para exponer su pensamiento y recibir órdenes de los presidentes de las secciones.

El personal, que está en mejores condiciones para luchar que en días anteriores a la declaración de la huelga pasada, debe de ser oído en todas partes de España.

Información telefónica

En prueba de solidaridad. Riotinto 13.—Los panaderos y los dependientes de comercio de Nerva han acordado cerrar si no hay una solución inmediata del conflicto minero.—C.

La Compañía no comparece. Riotinto 13.—Habiendo presentado el abogado del Sindicato Minero una denuncia contra la Compañía de Riotinto por incumplimiento de las bases firmadas en noviembre, el juez ha citado a un juicio de conciliación, y los representantes de la Compañía no han comparecido. Esta actitud ha sido muy comentada, porque se ha interpretado como una demostración de la seguridad que tiene la Empresa de que ningún juez le hará nada.—C.

El gobernador de Huelva provoca la huelga general.

A las cinco de la tarde de ayer celebraron Egocheaga y Martín Moreno una conferencia con las camaradas de Huelva, en la que éstos les han comunicado noticias verdaderamente trascendentales respecto a la situación del conflicto.

Ayer mañana debían tener una Asamblea magna los mineros, con objeto de que se diera cuenta del estado de las negociaciones de Madrid y que se acordara la línea de conducta a seguir.

Dados los telegramas que desde aquí se habían enviado, lo más probable es que se hubiera visto la conveniencia de no lanzarse a un movimiento general hasta que de la Comisión arbitral no hubiera salido una u otra solución.

Solicitó la Comisión de huelga el celebrar la Asamblea, y vio, con gran asombro que a pesar de las declaraciones diarias del jefe del Gobierno, que asegura no querer ejercer presión de ningún género sobre los trabajadores, el gobernador de la provincia les prohibía terminantemente el reunirse, sin dar ningún género de explicaciones.

Ante la actitud verdaderamente arbitraria de la autoridad, la Comisión de huelga se ha visto precisada a pensar en aclarar el paro.

Quedarán, pues, paralizados todos los servicios, incluso los de higiene pública, deteniéndose toda la vida de la mina.

En la Casa del Pueblo.

Al tener noticia en la Casa del Pueblo como las autoridades de Riotinto aparecen como servidoras de la Compañía, la

indignación fué enorme, acusándose de parcialidad incluso al presidente del Consejo.

Esta noche se reunirá la Junta directiva de la Casa del Pueblo para determinar lo que debe hacer ante el nuevo aspecto del conflicto.

Los obreros y Dato.

Egocheaga y Martín Moreno, apenas supieron las noticias que les comunicaban de Huelva, decidieron visitar al presidente del Consejo de Ministros para protestar de los atropellos realizados por las autoridades. No pudiendo entrevistarse anoche, pensaron hacerlo hoy por la mañana.

Además, en la conferencia indicaron la conveniencia de suspender el movimiento hasta mañana, por lo menos.

Lo que dice Sánchez Guerra.

Esta madrugada fué preguntado el ministro de la Gobernación por los periodistas si habiase declarado en Riotinto la huelga general.

Contestó Sánchez Guerra negativamente, añadiendo que las impresiones del gobernador no eran pesimistas, así como tampoco lo eran las del Sr. Azcárate, quien le había visitado para enterarle del laudo dictado por la Comisión arbitral sobre la base undécima, relativa al aumento de salario.

Añadió el ministro que creía que hoy llegaría el director de la Compañía, y expresó su creencia de que rápidamente se solucionaría el conflicto.

La huelga, aplazada.

Egocheaga y Martín Moreno recibieron anoche a última hora este telegrama importantísimo: En vista de vuestras indicaciones, se aplazan órdenes de huelga.—La Comisión.

El laudo.

Ayer, a las seis y media, se verificó la solemnidad de firmar el laudo. El acta dice así: «Reunidos en el Instituto de Reformas Sociales D. Gumerindo de Azcárate, don Eduardo Sanz Escartín y D. Adolfo González Posada, representantes nombrados por el Gobierno por real orden de 20 de diciembre de 1913; D. José Valero Hervás, D. José Delgado Mendoza y D. Juan Herrera y Ortuño, designados por la Compañía de Riotinto limitada, y los señores D. Eladio Fernández Egocheaga, D. Luis Fernández Mula y D. Martín Moreno Pineda, por los obreros de la misma Compañía, en los días 7, 9, 10, 11 y 12 del corriente, bajo la presidencia del Sr. Azcárate, se dió cuenta por éste del objeto de la reunión, dándose lectura a la base once de las aprobadas para solucionar el conflicto obrero suscitado en noviembre último entre la Compañía de Riotinto limitada y sus obreros, y según la cual «el aumento de un real a los barcaledores, las 3,50 pesetas en libreta para las compañerías y el real de aumento a los salarios de 12 reales hasta 17, se somete a una Comisión arbitral compuesta por patronos, obreros y representantes del Gobierno, que dictaminará el 1.º de enero de 1914.»

Los representantes de las partes declararon unánimemente que, no obstante haber transcurrido la fecha que en la base undécima se determina, sus representantes aceptarían lo que la Comisión arbitral acordara.

Resumidos por las representaciones de la Compañía y de los obreros las consideraciones y argumentos aducidos en las diversas reuniones celebradas por la Comisión para mantener sus respectivos puntos de vista acerca de los asuntos en litigio, se tomaron los siguientes acuerdos:

Primero. Respecto de los niños barcaledores, la Comisión acuerda por unanimidad que, cuando éstos barcalean mineral, su jornal sea de 2,25 pesetas, con aumento por tanto de 0,25 pesetas sobre el jornal actual.

Segundo. Respecto del salario en libreta para los obreros que trabajan por compañerías se acuerda que sea de 3,25 pesetas, en lugar de tres pesetas como es hoy, tomándose este acuerdo con los votos de los representantes obreros y de los representantes del Gobierno.

Tercero. Respecto del aumento de un real en los salarios de 12 reales hasta 17, se acordó que dicho real se aumente a los balseros que se dedican a la limpia de cáscara en las balsas y canales; a los vientos a jornal, sin extra, en los servicios de mina, exceptuando los de tráfico, Huelva y que cobren 3,75 pesetas por día de trabajo; a los fogoneros de tráfico y mina; a los llenadores de mineral a rodar; a los sanadores de cortas y a los guardafrenos de tráfico mina hasta manantiales, tomándose los acuerdos por unanimidad. Además se acordó el mismo aumento, por el voto de los representantes del Gobierno y de los obreros, a los guardafrenos de tráfico desde manantiales hasta Huelva.

Y para que conste, la firman por triplicado en Madrid a doce de enero de mil novecientos catorce.—Los representantes del Gobierno: Gumerindo de Azcárate, Eduardo Sanz Escartín y Adolfo Posada.

Los representantes de la Compañía de Riotinto limitada: J. Valero Hervás, José Delgado Mendoza y Juan Herrera Ortuño.

Los representantes de los obreros: Martín Moreno Pineda, Luis Fernández Mula y E. F. Egocheaga.

El director viene y quiere hablar. Cambiaron después impresiones los representantes, acordando celebrar sesión esta tarde, a las cinco, no por la mañana, como deseaban los obreros, porque los de la Compañía han manifestado que el director de Riotinto quería conferenciar particularmente con los representantes del Gobierno y con el Sr. Dato antes de que se reúna la Comisión arbitral.

El director de la Compañía parece que quiere hacer un último esfuerzo para convencer de su sinceridad a los árbitros. Pero es que no conoce la gente con quien trata. Ignora la honorabilidad de los señores Azcárate, Posada y Sanz Escartín.

«Con qué personajes habrá tratado?»

La censura

Los telegramas, interceptados.—La guardia civil da cargas.—El teniente Espejo.—Varios heridos y una niña grave.

El domingo los camaradas de la Comisión de huelga dirigieron un telegrama a los representantes mineros dándoles cuenta de los atropellos que en Riotinto se cometían, con objeto de que pudieran denunciarlos al presidente del Consejo.

Este telegrama, como quizá algunos otros, fué interceptado, creando un estado de intranquilidad al ver la inseguridad de las comunicaciones.

Entre las noticias que mandaban aquellos compañeros había algunas de verdadera gravedad, tales como las de cargas dadas por la guardia civil a ciudadanos pacíficos, la actitud resueltamente hostil de algunos miembros de la llamada beneérita, como el teniente Espejo, que no disimula su poco cariño a los trabajadores, dirigiéndoles frases más ó menos insultantes, y la tristísima noticia de que había varios heridos, y entre ellos una niña de catorce años, muy grave.

Solidaridad obrera

Protesta de los jóvenes socialistas de Miranda. Miranda 13.—La Juventud Socialista ha acordado protestar con la mayor energía contra la conducta parcial del Gobierno en el presente conflicto de los mineros de Riotinto.

A la vez envió al «gobernante inglés» un telegrama participándole su resolución.—Barrio.

Comienza a ser abrumador el número de firmas que contra la guerra recogemos. Puede darse prisa a firmar el general Laque, no vaya a llegar tarde.

La incorporación de los reclutas

Tumultos en Málaga. Anoche circularon en Madrid rumores de que en Málaga, con motivo de la incorporación de los reclutas, habían ocurrido desórdenes.

La falta de noticias concretas de lo sucedido hizo que se pensara en algo muy grave. Los rumores no carecían de fundamento.

El ministro de la Gobernación los confirmó, aunque quitándoles importancia. Realmente lo ocurrido fué lo que Sánchez Guerra dice, ó, por el contrario, los desórdenes tuvieron más trascendencia que la oficialmente concedida?

Sin informes particulares, sin duda por no haberlos dejado transmitir la censura, tenemos que conformarnos con los de Sánchez Guerra. Según éste, al incorporarse los reclutas unos grupos se manifestaron de una manera tumultuosa en contra de dicho acto y de la guerra.

Hizo notar el ministro que, a pesar de estos tumultos, ningún recluta dejó de incorporarse. Oficialmente se tiene a los socialistas mezclados con los ácratas como autores de la protesta.

Cuarenta mil duros tiene la Asociación Matritense de Caridad en sus cajas. Y todos los días muere alguien de hambre y de frío. Pero es lo que dice aquella Asociación: «Con el trabajo que hemos logrado reunir este, ¿lo vamos a gastar?»

EL DE AYER

Otro muerto de hambre y frío, y van...

En la mañana de ayer fué encontrado muerto en una cuadra de la calle de Sebastián Herrera un mozo de cuerda llamado Cástor de la Cruz, de cuarenta y cinco años.

El Juzgado se personó en el lugar del suceso instruyendo las diligencias, que dieron por resultado el averiguar lo siguiente: Cástor de la Cruz se crió en la Inclusa, pasó luego al Hospicio, y cuando ya era un muchacho fornido salió de aquella Casa para ganarse la vida cargando bultos en las estaciones, trabajando mucho para ganar poco y comer mal.

Después de esta vida honrada y desgraciada en extremo, anteayer se sintió enfermo y trató de ingresar en el Hospital Provincial. Pero allí no fué admitido, y sintiéndose desfallecer recurrió, como recurre siempre, a la protección de una persona que siempre le había favorecido en los trances más duros de su vida.

Su protector lo recibió cariñosamente y le dió a beber un vaso de leche caliente, que le reanimó hasta hacerle creer que estaba curado.

Pidió permiso para pasar la noche en la cuadra, y ayer mañana, como hemos dicho, fué encontrado muerto sobre un montón de estiércol.

Terminadas las diligencias de identificación del cadáver se firmaron los oficios para su traslado al departamento anatómico.

Y allí está, desde ayer, esa nueva víctima del abandono oficial, de la falta de caridad pública, de cuya muerte es responsable, en primer término, la Diputación Provincial, pues en uno de los establecimientos que están a su cargo (el Hospital) le negaron auxilios al infeliz moribundo.

Estos casos, tan repetidos y tan horribles, están pidiendo un ejemplar castigo.

Mientras haya hombres sin independencia económica, la libertad será una ficción.

FRASES VULGARES

La política no tiene entrañas

Con toda su vulgaridad, el conocido tópico de que «la política no tiene entrañas» encierra una verdad dolorosa. Parece obligado que los hombres que viven de la administración y dirección del país dejen el corazón en los primeros peldaños de la escala del Poder.

Que miren como cosa que no les compete las miserias y los sufrimientos que desgarran a la nación cuyos destinos dirigen.

Ya en los puestos elevados, toda su mentalidad y su sentimentalidad, si las tienen, han de enfrocarse en áridas cuestiones de números ó en secos negocios diplomáticos, que, como todas las cosas que les preocupan, tienen un principio y un término esencialmente financieros.

Y mientras en las tragedias de la realidad se desarrollan incasamente los episodios patéticos. Y ellos, que son quienes más pueden poner en su remedio, son quienes menos obligados se creen en fijar su atención en los diarios cuadros de horror.

Eso es para poetas, para noveleros, para sentimentales y románticos, dicen. Y mentan. Y demuestran al desirio que no merecen ocupar los puestos en que están, que no tienen conciencia del cumplimiento de su deber.

El ocuparse de esas desventuras para todos. Es para hombres, y especialmente, para hombres que puedan poner a ellas un remedio práctico en vez de unas lamentaciones estériles.

Un hombre de Gobierno, si no es un filántropo—en el recto sentido de la palabra—es una almeña poligrasa.

En la lectura de la Prensa diaria, antes que las consideraciones sobre el pudrición política, debieran leer las noticias truculentas que en ella se dan todos los días.

En Almería, dicen los periódicos, hay numerosos emigrantes—muchas veces este número llega a más del millar— a los que el retraso del barco en que han de huir de España pone en una situación desesperada.

El ministro que lee esto, ¿por qué no ha de representarse el cuadro horrible de la angustia de todas esas familias sin tener qué comer, sin tener dónde alojarse?

Por muchas razones: porque por encima de las tribulaciones de esos desventurados están los intereses de una Compañía naviera, con la que le conviene al Gobierno estar a bien; están los intereses de Casas consignatarias, de comerciantes, de traficantes en el dolor del prójimo, con quienes el Gobierno quedaría muy comprometido si se pusiera a mal.

Todos los días están dando cuenta los periódicos de que en la calle aparecen muertos de hambre y frío algunos desgraciados. Aquí, en Madrid, en la capital de España...

Los ministros, si se enteran de ello, que acaso sí se enteran, desdennan esas pequeñas cosas. Y, sin embargo, esas pequeñas cosas están muy por encima de los asuntos a que dan capital importancia y a que dedican toda su actividad cerebral.

Un pueblo donde hay ciudadanos que mueren de hambre y de frío, donde hay muchos más que están abocados a perecer de la misma trágica forma, no tiene derecho a pensar en ningún otro asunto de orden exterior.

No hablemos ya de la inmensa labor económica reconstitutiva dentro de la Nación, que sería el paliativo inmediatamente eficaz para su miseria espantosa.

Pero es que ese hecho tremendo de que caigan los pobres de esa manera, en medio de una población que se llama civilizada, ¿no invita a emplear algún medio directo?

Fortunas particulares y altas protecciones y departamentos oficiales dedican parte de sus atenciones al sostenimiento de asilos donde hallan acogida los vencidos de la vida. Sin embargo, por centenares, por millares, hay vencidos de la vida para quienes la sociedad no tiene un asilo.

¿Por qué es esto? Porque la pequeñez de espíritu de muchos miserables de alto copete hace que esos asilos sean insasequibles para la mayor parte de los que lo necesitan.

Hasta aquí llega la absorción de los prejuicios, de los sectarismos, de los caciquismos, de la plaga oruenta que produce el alma inmundada de la sociedad burguesa.

Si en un impulso sentimental un ministro, al confeccionar los presupuestos, dijera: «Destinemos esta media docena de millones a sobornar al hambre y al frío para que suspendan su siego de existencias», consolaría, probablemente, en contra suya al resto de sus compañeros.

Diría el de Gobernación: «¡Los que me obliguen yo para las atenciones a que me obliguen los caciques y demás amigos del Gobierno que nos sostienen en el Poder!»

El de Marina, gritaría: «¿Y los barcos? El de Guerra: «¿Y los cuarteles? El de Fomento: «¿Y mis compromisos con tales ó cuales terratenientes poderosos? El de Hacienda: «¿Y la nivelación de la Denda?... Etcétera, etc.

Todos andarían a la rebatina, a una indecente rebatina de aquella media docena de millones.

En un bello poema de Víctor Hugo el cuerpo de un cerdo con quien se ejerció un acto de humanidad, al ponerse en la balanza de la suprema justicia, la inclina hacia el perdón, aunque en el otro platillo están todos los crímenes más nefandos de un tirano.

Si en nuestros hombres de gobierno y de administración hubiera, que no los hay, actos buenos, por muchos que fueran, no pesarían más que el cadáver de una mendiga muerta de hambre y de frío.

O el de un hijo del pueblo de los infinitos que han caído en los inclementes riesgos africanos.

O el de un emigrante a quien la indignación arroja de su Patria.

Estos serán su condenación cuando en la balanza de la justicia suprema del pueblo se pesen sus acciones.

Para esta clase de tiranos si que no hallaría perdón la magnanimidad del gran poeta.

Además de ser tan feroces como los más crueles de la leyenda, son más despreciables.

CATÁSTROFE ESPARTOSA

Más de 5.000 muertos

(POR TELEGRAMA) Volcanes en erupción.

Londres 13.—Telegrafían de Tokio que la erupción volcánica que se produjo ayer en la isla de Sakuragiwa ha causado una horrorosa catástrofe.

Puede decirse que la isla ha desaparecido casi totalmente bajo un mar de lava, habiendo perecido más de la mitad de sus 10.000 pobladores.

Las comunicaciones han quedado interrumpidas, por lo que se desconocen más detalles del tremendo siniestro.

También ha entrado en erupción el volcán Akaura.

Las dos escuadras japonesas han salido a toda marcha de los puntos en que se encontraban para cooperar a los posibles auxilios de los supervivientes en la isla de Sakuragiwa.

Las noticias de tan gran catástrofe han producido una impresión enorme en todo el Imperio del sol naciente.—Bernard Murdock.

LOS NUEVOS AYUNTAMIENTOS

El alcalde de Azuaga, también a la inglesa

(POR TELEGRAMA) Azuaga (Badajoz) 13.—Protestamos contra la conducta del alcalde, que ha atropellado y arrojado violentamente del salón capitular a los concejales socialistas y republicanos estando conferenciando.

La excitación es muy grande.—C.

LAS TRAGEDIAS DEL MAR

El naufragio del "Malaespera"

(POR TELEGRAMA) Una tripulación ahogada. Bilbao 13.—Se ha confirmado el naufragio del vapor Malaespera, creyéndose que ha perecido toda la tripulación, compuesta de 25 hombres.

Salió de este puerto el Malaespera el día 27 de diciembre por Newport Mon (Inglaterra) con 4.000 toneladas de mineral, y nada se sabe de él ni se ha encontrado vestigio alguno.

Pertenecía el barco desaparecido a la matrícula de Bilbao y era propiedad de la Casa Ocharán.—C.

EL AYUNTAMIENTO DE BARCELONA

(POR TELEGRAMA) Las varas.—Acuerdos importantes. Barcelona 13.—En la sesión del Ayuntamiento se ha llegado por fin a un acuerdo sobre el reparto de las Tenencias de Alcaldía.

Ha resultado elegido para la primera Tenencia el concejal radical Pich, por 25 votos contra 24 que obtuvo Abadal, quien la desempeñaba interinamente.

Las restantes varas han sido repartidas en la siguiente forma: dos para los nacionalistas, cuatro para los regionalistas, una para los reformistas, otra para las derechas y otra para los liberales.

Una vez constituido el Ayuntamiento, se acordó pedir al Gobierno la terminación de la guerra de Marruecos y la derogación de la ley de Jurisdicciones y la amnistía de los procesados y condenados por delitos políticos.—Mencheta.

Información de la guerra

En la zona de Tetuán

Construcción de otro bloque.—Cuatro horas de fuego.

Cuenta 13.—Comunican de Rincón que ayer mañana salieron del campamento principal de Tetuán en dirección al Mogote, donde se trataba de construir un nuevo bloque para proteger la posición Izarduy, los generales Primo de Rivera, Berenguer y Santa Coloma, con las fuerzas regulares, batallones de Madrid y Barastro, y con los dos segundos de Mallorca y Saboya.

Los cazadores subieron al Mogote y los regulares ocuparon el llano de Ben Karrik.

La última brigada quedó de protección. También iban dos ambulancias de Sanidad y dos baterías de montaña.

Estas rompieron fuego contra grupos enemigos que se veían en los montes próximos.

Las tropas de ingenieros, mientras tanto, instalaron en pocas horas un bloque en el sitio de la antigua avanzadilla.

La artillería siguió cañoneando, y en Lanzón se elevó un globo cautivo que hizo observaciones.

La operación fué dirigida por el general Aguilera.

También el general Marina, con sus ayudantes, marchó al Mogote.

Regresó al mediodía, cuando el bloque estaba ya completamente instalado.

Durante el regreso de las fuerzas, la artillería tuvo que redoblar el fuego para contener al enemigo, que siguiendo su táctica atacó entonces con mayor brío.

Después de cuatro horas de fuego sólo tuvimos que lamentar un soldado contuso.

Es Antolín González, perteneciente a la primera compañía de cazadores de Madrid.

Se ha visto mucho enemigo y ha tirado bastante.—C.

Informes oficiales

La operación de ayer

El comandante en jefe comunica desde Tetuán que para completar el radio de acción sobre el camino de Lanzón del fuerte de Izarduy, y para evitar agresiones, dispuso la construcción de un bloque en sitio conveniente.

Encargada la operación al general Aguilera, ésta se ha realizado acertadamente por dos batallones y una batería del general Primo de Rivera, que ocuparon posiciones de protección, apoyados por dos baterías de campaña y la brigada del general Berenguer por si eran necesarios refuerzos. El enemigo procuró estorbar los trabajos presentándose en grupos de alguna importancia, que sostuvieron fuego durante todo el día, aunque alejados constantemente por nuestros disparos, que le causaron grandes bajas.

A media tarde quedó terminado el bloque, repugnándose las fuerzas a Tetuán, sin más novedad que un herido del batallón cazadores de Madrid.

Según noticias del campo, las bajas que tuvieron ayer los moros en el combate sostenido al hacer la descubierta del fuerte Izarduy fueron cinco muertos y siete heridos.

En la zona occidental

Operación.—Tiroteo a Cuesta Colorada.—Un oficial herido.

De Larache comunica el jefe de estado mayor que el general Silvestre dirigió la operación que tenía por objeto castigar los desmanes cometidos por los moradores del aduar de Ahl-Serif, próximo a Sidi Amar Gaitón, realizada por fuerzas indígenas sobre Alcazar, apoyadas por la columna que mandaba, quemando aduares y castigando duramente a los rebeldes, a quienes se cogió unas 400 cabezas de ganado.

Cuesta Colorada fué tiroteada por numeroso enemigo, situado entre posición de línea internacional, que fué dispersado por el fuego de cañón y fusil, resultando gravemente herido en el muslo el teniente de ingenieros D. León Lizaur.

El zoco T'zelatza ha estado muy concurrido, acudiendo numerosos enfermos, que fueron curados en el consultorio por nuestros médicos.

En Cudia Abid fueron cañoneados algunos grupos de montañeses que intentaron aproximarse.

Campaña contra la guerra

En el Ayuntamiento de Vigo La proposición del compañero Botana.—Las atribuciones de los Municipios.—La promesa del sionista.

consiona, robando brazos útiles a la nación para otras cosas.

Este asunto, como no ignoran los señores concejales, es obra de utilidad nacional el aporarlo.

Respecto a la ley de Jurisdicciones, sé bien que no todos los concejales han de estar conformes con pedir su derogación; pero, en cambio, debo decir que esa ley es un sarcasmo, y lo demuestra que los mismos señores que forman los Tribunales y dictan las condenas con sujeción a esa ley piden luego el indulto de algunos de los que caen entre las mallas de esa ley de excepción.

En lo que si estamos todos conformes es en que es una ley que no se amolda a los principios de justicia ni de equidad, que es una ley bárbara, excepcional.

En el fondo de los dos asuntos no estaremos todos conformes; pero en lo que si estamos todos conformes es en que lo de la guerra es asunto de verdadero interés nacional, y por lo tanto, debemos pedir que el Municipio acuerde dirigirse al Gobierno en el sentido de mi proposición.

El Sr. Bernárdiz se adhirió a la proposición en principio, significando que no creía adecuado el Municipio para hacer la proposición. Es más, se debía felicitar al general Marina y a todos los españoles que en África se sacrifican por la Patria.

Otro concejal, el Sr. García, de las huestes de Urzástiz aplaudió la proposición; dijo que, según el art. 17 de la ley Municipal, sólo incumbe a los Ayuntamientos la labor económica-socialista.

El Sr. Quintos, apoyándose en el mismo artículo, creyó que debía tomarse en consideración el presupuesto por nuestro amigo. Botana demostró que la guerra es un hecho económico.

Los conservadores Sres. Pascual del Río y Pereira Borrado creyeron que la proposición expresaba sincera del sentir nacional, y que por lo tanto debía apoyarse, salvando siempre que sea compatible con la dignidad y el honor nacional.

Después de una amplia discusión, en la que se evidenció que nuestro amigo y compañero era intérprete del verdadero sentimiento público, el presidente dijo:

«Si en la ley hay algún medio se elevará al Gobierno la primera parte de la proposición, dulcificada algo.»

«Queda terminado este asunto.»

Un mitin. En el Ministerio de la Gobernación manifestaron esta mañana que el domingo último se había celebrado en Piedrahíta (Ávila) un mitin contra la guerra, organizado por los republicanos y socialistas.

El Ayuntamiento de Barcelona. Barcelona 13.—En la sesión del Ayuntamiento se ha acordado pedir al Gobierno la terminación de la guerra de Marruecos, la derogación de la ley de Jurisdicciones y la amnistía para los presos por delitos políticos.—C.

Notas asturianas

(POR CORREO)

Reunión importante.—Manifestación contra la guerra.

Langreo 12.—El que suscribe y el compañero Redondo, presidente del Sindicato ferroviario, han presentado al gerente de la Empresa ferroviaria de Langreo las peticiones relacionadas con el aumento de salario, disminución de horas de trabajo, aumento por turno para el personal y organización más equitativa de los servicios.

A todas estas peticiones, tan justas y humanas, tan sólo contestó con un reglamento concediendo un retro mezquino que no les permite vivir a los empleados que hayan cumplido los sesenta años. Al dar cuenta de esto en la asamblea que celebraron los ferroviarios, rechazaron en absoluto todo el articulado, que sólo constituye una ignominia insultante a la organización.

El gerente nos recibió con mucha amabilidad y hasta nos indicó que guardásemos reserva en la publicación en la Prensa de las manifestaciones que nos hizo, consistentes en informar favorablemente a las peticiones que presentaban los obreros, por considerarlas justas.

Hemos dado cuenta muy detallada de los comisionados en las sesiones de las promesas informativas del gerente, y guardamos reserva en la publicación en la Prensa; pero hoy ya podemos hablar, ya que no fueron atendidas las peticiones. Otro día continuará.

Según estaba anunciado, el domingo se celebró la manifestación contra la guerra. Los concurrentes eran 6.000, entregando al señor alcalde un mensaje dirigido al presidente del Consejo de Ministros, en el que se pide la terminación de la guerra. Celaya.

EN EL AFRICA DEL SUR

La huelga es general

(POR TELÉGRAFO)

Gravísima situación.—El estado de sitio en el Transvaal y en el Orange.

Londres 13.—Comunican de Johannesburgo que ha sido votada y planteada inmediatamente la huelga general.

La votación fué casi unánime por todos los obreros federados y el paro ha sido absoluto.

En esta huelga por solidaridad con los ferroviarios toman parte hasta los dependientes de comercio, los mozos de cuerda y los empleados en escriptorios y oficinas. Ha sido declarado el estado de sitio en numerosas poblaciones del Orange y del Transvaal.

Se continúa concentrando, aunque con gran dificultad, las milicias del país.

El conflicto reviste caracteres importantes.—Bernard Murdock.

LOS REPUBLICANOS

Centro republicano de Buenavista.

Mañana, jueves, a las ocho y media de la noche, se celebrará junta general ordinaria para la aprobación de cuentas y elegir nueva Junta directiva, rogando a los señores socios asistir puntualmente.—El secretario, Vicente de Juana.

Huelgas, "lock-outs," y reclamaciones

En Madrid.

El "lock-out" de carpinteros.

Mañana se pagará a los carpinteros parados a las horas de costumbre. El "lock-out" sigue en la misma forma, y los obreros con el mismo entusiasmo.

El "lock-out" de cortadores.

Verdaderamente, los obreros que no secundan las reclamaciones de sus compañeros no consiguen la paz. Hay un pobre hombre, llamado Timoteo Alonso, a quien la conciencia le remuerde hasta el punto de que para verse libre de malas tentaciones no sale de la casa de la calle de la Magdalena, en donde trabaja.

Pero por si acaso algún compañero pretendiera convencerle, el patrono, que quiere garantizar la libertad de su dependencia, le ha construido una bonita jaula, tras de la cual le pueden contemplar todos los ciudadanos que pasen por dicha tienda, en la que no deben comprar nada, pero en la que pueden admirar al dependiente enjaulado.

«No le hubiera sido más cómodo secundar el movimiento de sus compañeros?»

En provincias.

El "lock-out" de los estibadores de Vigo.

A propósito de este importante "lock-out" escribe nuestro fraternal colega vigués, Solidaridad.

«Sigue en el mismo estado el "lock-out" planteado por los capataces de la Sociedad de Estibadores y Trabajadores del puerto. La sociedad creada en el Centro de Sociedades obreras para dar carácter de lucha entre obreros a lo que no es mas que una batalla que la Casa consignataria de los Sres. Conde, secundada por los demás consignatarios, ha planteado a los estibadores y trabajadores del puerto, a fin de sostener su predominio político sobre ellos y sobre la ciudad ocultándose tras los capataces, tras unos cuantos inconscientes y tras ese Centro que quiere pasar por sindicalista y no es otra cosa que un Centro al servicio de la clase patronal, ya no es un secreto para nadie que esa sociedad es la estratagema de que se valen los elementos burgueses para impedir la liberación de los obreros del puerto.»

A fin de seguir la táctica de engañar a la opinión que emplearon desde su principio de este "lock-out", los capataces y sus auxiliares propalan la especie de que en el puerto y en los muelles no pueden trabajar mas que 150 hombres. Los cuatrocientos y pico que están asociados en la Asociación de resistencia del trabajo en esos muelles y puerto vivían antes de organizarse; porque hay que advertir, para deshacer errores, que si 150 son los estibadores necesarios, más de 400 obreros se dedican al trabajo sobre los muelles y en la playa, en los almacenes, en los botes, etcétera, y todos esos son los que constituyen la Sociedad de resistencia.

El personal de trabajadores del puerto parado por el "lock-out" no sobra, pues, para realizar las faenas de este puerto. Y que no sobra lo dice el que los capataces trajeron sendas cuadrillas de esquirols de aldeas, lejanas algunas leguas de Vigo, a los que acompaña la guardia civil para añadirlos al número de los esquirols que ya tenían desde el primer día.

El alcalde convocó a una entrevista a Comisiones de obreros federados y no federados, y en esa entrevista quedó bien determinado que la razón está de parte de los estibadores y trabajadores del puerto pertenecientes a la Sociedad domiciliada en la Casa del Pueblo.

Reunidas las Directivas de las secciones que pertenecen a la Federación de Trabajadores, resolvieron ayudar cuanto les sea posible en esta lucha a los estibadores.»

LA CATÁSTROFE DE AYER

Un automóvil sin frenos

hirió a varias personas

Ayer, a última hora de la tarde, se recibió un aviso en el Juzgado de guardia comunicando haber ocurrido un accidente automovilístico de carácter gravísimo en la calle de Alfonso XII, dentro del perímetro donde están el Observatorio y la Escuela Oficial de Ingenieros de Caminos.

Se añadió que habían resultado varios heridos, entre ellos dos de suma gravedad: el mecánico Angel Hidalgo Frias, de treinta y seis años, y el alumno de la citada escuela Lucrecio Ruiz Valdepeñas Utrilla, de diecinueve años.

Por último, se decía que había otros heridos leves.

Cómo ocurrió el suceso.

El Juzgado, compuesto por el magistrado Sr. Grande, el secretario Sr. Riveiro y el oficial Sr. Moro se presentó en la Casa de Socorro, donde interrogó a los heridos, los cuales explican el suceso de la siguiente forma:

A las cinco de la tarde D. Emilio Carlos Tolrá tomó en la calle de Alcalá el automóvil de número quin, 570, con objeto de ir a la Escuela de Ingenieros para recoger a su hijo Carlos Tolrá, de diecinueve años.

Se proponía llevar a Carlos, como en días anteriores, al Instituto Antirrábico, en donde se le asiste con motivo de haber sido mordido hace ocho días por un perro que se supone rabioso.

Llegó D. Emilio a la escuela, y una vez que hubo recogido a su hijo dió orden al chauffeur, Angel Hidalgo, de que los llevara al Instituto de Alfonso XIII.

Puesto en movimiento el automóvil empezó a descender la cuesta pronunciadísima de la Escuela, que termina en la calle de Alfonso XII.

Pero cuando Angel acababa de dar la mayor velocidad al vehículo, notó que los frenos no funcionaban normalmente. Manejó primeramente el del pie y no obedeció.

Echó mano de la palanca y tampoco logró nada.

El auto, a toda velocidad, seguía bajando la pendiente como una flecha.

Angel, lleno de espanto, frenético, desesperado, loco, empezó a dar gritos desahogados.

«¡Socorro! ¡Que nos matamos! ¡Socorro! Era imposible prestarles auxilio. El auto se despeñaba por la pendiente y no faltaban mas que unos segundos para que la catástrofe sobreviniera.»

Al fin, sobrevino; pero agravada y aumentada por la fatalidad.

Junto a la puerta de entrada del jardín, al final de la pendiente que recorrió el auto, había un grupo de alumnos que esperaban, charlando, el momento de retirarse a sus casas.

El automóvil llegó como un rayo, sin darle tiempo a huir, y alcanzó a varios de ellos, singularmente a uno, llamado, como hemos dicho, Lucrecio Ruiz, a quien le aplastó contra la pilastra de la verja que circunda el jardín, adonde fué a estrellarse el coche, roto y desmantelado.

Todos los ocupantes del automóvil resultaron heridos. El pobre chauffeur, despedido al ocurrir el choque, fué recogido moribundo.

El suceso llenó de espanto a cuantos lo presenciaron.

Las víctimas.

En la Casa de Socorro se entregó al juez la lista de los heridos asistidos en dicho departamento benéfico.

Don Emilio Carlos Tolrá tenía abundantes heridas en la cara, saltados algunos dientes y partidos los labios.

Su hijo Carlos también tenía algunas lesiones en la cara, pero de menos importancia.

Lucrecio Ruiz, en cambio, sufría intensa conmoción visceral y cerebral y contusiones gravísimas en todo el cuerpo. Su estado ofrecía extrema gravedad.

El chauffeur Angel también está cubierto de heridas, y su estado, como el de Lucrecio, ofrece pocas esperanzas a los médicos que le han asistido.

El auto, averiado, fué trasladado por orden del juez a su garage de la propia calle de Alfonso XII.

Se supone, por las personas que presenciaron el hecho, que ha debido haber más lesionados, los cuales se han retirado a sus domicilios sin buscar asistencia facultativa en los Centros oficiales.

Es el lugar del suceso.

Terminadas las diligencias en la Casa de Socorro se trasladó el Juzgado al lugar del suceso, donde realizó una inspección ocular muy detenida.

Después marchó a la Casa de Canónigos, donde siguió la instrucción del sumario.

¡Ciudadanos! Protestad

contra la guerra; protestad siempre.

Es vuestro deber.

Un matadero clandestino

(POR TELÉGRAFO)

Bilbao 13.—En una casa de la plaza de la Cañera ha sido descubierto un matadero clandestino en que se sacrificaban ovejas procedentes de robos realizados en los pueblos próximos, y que eran después vendidas a bajo precio a algunos carniceros.

Al verificarse un registro en la citada casa se encontraron 80 ovejas ya degolladas.

Han quedado detenidos tres individuos y se persigue a otros que pertenecían también a la Agencia clandestina y han logrado escapar.—C.

El trabajo en las cárceles

En los *Annals of the American Academy of political and social science*, de Filadelfia, se ha publicado un estudio amplio dedicado a examinar las ventajas y los inconvenientes del sistema penitenciario establecido en los Estados Unidos en lo relativo al trabajo de los reos.

Es curioso y original la organización de las prisiones norteamericanas.

El principio en que se basa el sistema penitenciario yanqui es el siguiente: el Estado posee el derecho de propiedad absoluto e individual sobre el trabajo efectuado por los presos, pudiendo enajenarlo directamente o cederlo a una Empresa.

Este sistema presenta dos graves inconvenientes: el primero consiste en que los contratistas pueden abusar del derecho que el Estado les cede, obligando a los reclusos a realizar trabajos superiores a sus fuerzas y sometiéndolos a malos tratos, etcétera; y el segundo consiste en que siendo menor el coste de la producción de los presos que el de los talleres y fábricas, pueden los productos colocarse en el mercado a un precio inferior, ocasionando con ello perjuicios gravísimos a la mano de obra libre.

A estos dos inconvenientes han tratado de poner remedio los distintos Estados de la República norteamericana. En primer lugar, el sistema de adjudicar a un particular o Empresa la explotación del trabajo de los presos ha ido desapareciendo, pues diversos Estados emplean directamente el trabajo de los presos, dedicándolo a las ocupaciones agrícolas, minas del Estado, carreteras y otros servicios de carácter público. En segundo lugar, a los trabajos efectuados por los reclusos, al ponerlos a la venta, se les fija el precio normal para no hacer competencia al trabajo libre, y por último, se va introduciendo el sistema de escoger el oficio por el que mayor preferencia tengan.

Estos principios informan el modo de ser de las leyes en algunos Estados del Norte de la edificación; pero todavía queda no poco que hacer, porque muchas leyes vigentes están inspiradas en los antiguos principios.

En la actualidad la opinión del país se ha proclamado en pro de la nueva doctrina penitenciaria.

La política

Lo que dijo Dato.

Comenzó diciendo ayer mañana el jefe del Gobierno que no había hablado con ninguno de los que componen la Comisión arbitral para lo de Riortino, y que nada sabía de la situación en que se encontraban los trabajos que viene realizando para la solución del conflicto.

Además de Dato despacharon con don Alfonso los ministros de Hacienda y Gobernación. Este último puso a la firma varios decretos concediendo la nacionalización a súbditos extranjeros.

Agregó que el Gobierno no se había ocupado del expediente sobre el negocio de las aguas de Barcelona, que está estudiando el ministro de Fomento. Después, cuando éste termine, pasará a estudio del de la Gobernación.

Es un expediente—dijo Dato—que no puede tener solución inmediata, y que por ser muy voluminoso no podrá venir al Consejo de mañana, pues por su importancia tendremos que enterarnos todos los ministros.

Después se le hicieron al jefe del Gobierno estas preguntas:

—¿Es cierto que piensa el Ministerio anticipar la fecha en que van a celebrarse las elecciones?

—No; carece de fundamento esa noticia.

—El ministro de Fomento, tiene ultimado el expediente de concesión de créditos para obras públicas?

—No sé nada; aunque creo que se encuentra ya en poder del ministro de Hacienda.

La última oración.—Palabras de Sánchez Guerra.

Al explicar la última crisis en su discurso de anteaer en el Círculo conservador, dijo lo que sigue:

«Teniendo en cuenta la pasividad de la minoría que algunos reprochaban, la división del partido liberal y el acto que realizó la minoría conservadora en el Senado; teniendo en cuenta todo ello—dijo el Sr. Sánchez Guerra—, y no pudiendo prescindir de altísimos deberes, no tenía otro remedio el partido conservador que aceptar el Poder.»

Además—añadió el ministro de la Gobernación—, cuando una oposición de su majestad vota contra un Gobierno y contribuye a su derrota es para sustituirle. Respecto a la actitud y situación de Maura en ese día de la crisis, Sánchez Guerra dijo:

«La conferencia fué exclusiva entre su majestad el rey y el Sr. Maura; sólo pueden saber lo tratado el monarca, el señor Maura y el Gobierno, por referencia de su majestad; y yo afirmo, en nombre del Gobierno, que le fué ofrecido el Poder al señor Maura.»

Revolución en el Ecuador

(POR TELÉGRAFO)

Paris 13.—Dicen de Quito que la insurrección surgida en el Norte del Ecuador va adquiriendo importantes proporciones.

Toda la provincia de Esmeralda se halla ya en poder de los revolucionarios mandados por el general Concha, que han derrotado a 1.000 hombres de las fuerzas del Gobierno.

La escuadra bloquea todos los puertos de la provincia de Esmeralda, y se han movilizado todas las tropas de la Manzanilla.

REALIDAD

Nuestro n.º 1913.

(Cuadro núm. 2.000 del catálogo.)

Constitución híbrida conculcada. Régimen parlamentario en secuestro. Sufragio falsado.

Representación senatorial arcaica. Y representación popular prostituida.

Instituciones caducas apuntaladas por la fuerza de los privilegios, las mercedes y las ordenanzas.

Gobiernos provisionales y hasta improvisados para ir saliendo de continuos conflictos cada vez más graves.

Partidos políticos de Gobierno generados por caídas en desgracia, por atrevimientos y obstinaciones, por intrigas, por gatacas, osadías y rivalidades.

Leyes de excepción que velaron la ley, que sólo pueden ser transitorias y quedar permanentes.

La Hacienda en la miseria y en la trampa, aunque otra cosa hayan pergeñado los Bugallá y los Suárez.

El Tesoro, exhausto por lo de Marruecos, porque se están apurando hasta agotarlos los manantiales fiduciarios. Y porque los contributivos no pueden dar ni una gota más.

Protectorado humillante que habrá de reducirse cuando termine la acción guerrera a mantener por nuestra cuenta en la normalidad una zona libre. Protectorado, dominio circunscrito en la costa—porque artillarla nos lo prohíbe Inglaterra—, salvaguardar el tráfico extranjero, a garantizar enviando media escuadra que protija a todo barco mercante, como recientemente ha ocurrido.

Liga Africana impulsada, por imperialismos y servilismos, atendida por los Gobiernos y el Tesoro, para coadyuvar a la vistiosidad del mito, de la "empresa estéril", para hacerle puentes y vías férreas al comercio inglés, al mercado francés, a la industria alemana.

Y en trauque, Junta de Colonización interior, de urgencias nacionales, que tiene aspecto de desahuciada, a la que nadie atiende, de la que se apartan como de cuerpo en descomposición los mismos que la forman.

En otro orden de realidades: Juventudes rectificadas, corrompidas más bien; Culturas que sólo sirvieron para mal distraer de patriotismo los cuartos de conversión y las traiciones.

Inteligencias amortecidas por el nefítico ambiente gubernamental y aristista. Asedio de los puestos representativos—Diputaciones y concejalías—, por la purulencia social, la de la clase media y la llamada intelectual, principalmente.

Plebe presupuestivora, patriofagia infeciosa, de contagio inevitable, porque el régimen monárquico en España es por necesidad materia conductora en vez de profiláctica.

Nacionalidad sin estados de opinión ni de pasión, sino de pasiones: de beneficio parcial si se trata de agrupaciones, ó de beneficios personales si se trata de individuos.

Cohortes galoneadas y enlevitadas, cohortes de andrajosa espiritualidad que disputan portentos lo más vulgar si viene de las alturas; que celebran las extravagancias del ídolo, lo mismo que sus habilitados, sus manías y sus caprichos, llevados a veces a la demencia.

Asambleas de funcionarios para sólo pedir ventajas; para pedir mayores sueldos si cobran por fondos generales; para pedir, si cobran del Municipio ó la provincia, se les pague del Estado, de sus fondos generales, como hizo el estatuto concedido con los maestros, para mayor desdoro, más vergonzosa declaración de incapacidad de las Corporaciones locales en atender obligaciones privadas.

Asambleas de Unión Nacional de Maestros que delibera sobre siete temas: los siete de interés personal y ninguno de directo interés educativo; ninguno para llegar a la Prusia del 70.

Mancomunidades que se toman como buenas sin contrastarlas; que se aplauden como reforma autónoma, y son una rueda inútil más en el complicado organismo administrativo, y otra arma caquique ó un permiso para planear en conciliábulo.

Ayuntamientos que se constituyen en sesión permanente para disputarse las granjerías y prebendas, el peculio del pueblo, como vestiduras de un crucificado.

Sesiones bohemiosas, como en Barcelona la del testamento, en la que el curul más puritano quejoso de la obstrucción que se hacía a un dictamen de creación de plazas para un servicio aun no reglamentado, y aun añadió que en cualquier otra ocasión, sin debate, se habrían cubierto—repartido—las plazas, como de costumbre, por turno, entre los concejales. Sesión en la que se declaró que en las Comisiones incubadoras de aquella creación el asunto se discutió largamente; pero no respecto a la conveniencia del servicio, sino ¿a quienes habían de disponer de las plazas para adjudicarlas a sus paniaguados?

Administración municipal que no es excepción, sino la regla.

«¿Pesimismo? ¿Despechos? O amor a la verdad. ¿Animadversiones? O equidades. ¿Especias antipatrióticas? Corrompida la palabra Patria, llamémoslas civismo.»

Eduardo SAAVEDRA

Una firma te devolverá a tu hijo, a tu hermano, a tu esposo.

Acción social

En Madrid.

Juventud Socialista.

Mañana, jueves, a las nueve de la noche, se reúne el Comité para tratar asunto de trámite ordinario de importancia.

Recordamos a todos los miembros de éste el deber de asistir puntualmente.

Acción social

En Madrid.

Juventud Socialista.

Mañana, jueves, a las nueve de la noche, se reúne el Comité para tratar asunto de trámite ordinario de importancia.

Recordamos a todos los miembros de éste el deber de asistir puntualmente.

Reuniones para hoy.

Hoy se reunirán en la Casa del Pueblo las siguientes Sociedades:

Salón grande: A las seis de la tarde, Sociedad de Obreros en Bronce; a las nueve de la noche, Sociedad de Dependientes de Papelería.

Salón pequeño: a las nueve de la noche, Sociedad de Profesionales y Oficios Varios.

Salón terraza: A las ocho de la noche, Sociedad de Jardineros.

En provincias.

Aniversario de la Juventud Socialista de Valencia.

Valencia 13.—Cumpliendo el aniversario de la reconstitución de esta Juventud se organizó una velada literaria musical para conmemorarle el día 10 del actual por la noche.

Al acto acudieron muchísimas compañeras que enaltecieron con su presencia la velada.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Juan, Giner, Blasco, Mico, Ferrer, Sanchis y Quiles, este último presidió la velada.

Al final el compañero Morell representó el monólogo *Tratado de urbanidad*, y concluyó la fiesta con entusiasmo y alegría.—C.

Agrupación Socialista de Tarragona.

Se invita a todos los afiliados, encareciéndoles la puntual asistencia, a la asamblea general ordinaria que tendrá lugar el sábado, 17 del actual, a las nueve y media de la noche, en el local social, Castellón, 29, para tratar el siguiente orden del día:

1.º Lectura del acta de la anterior; 2.º Aprobación de los gastos é ingresos de 1913; 3.º Renovación del Comité; 4.º Asuntos generales.

Sociedad de Peones de Bilbao.

La Sociedad de Obreros Peones, de Bilbao, convoca a todos sus federados a asam-

bleas ordinarias, que se verificará el día 18 del corriente, a las nueve de la mañana, en su domicilio social, Casa del Pueblo.

Se ofrece la más puntual asistencia de todos los federados por tener que renovar la Directiva y tratar otros asuntos de suma interés.

Sociedad de Confiteros de Bilbao.

Esta Sociedad ha resuelto ingresar en la Federación local y en la Unión General de Trabajadores.

A la vez que nos comunicamos estos acuerdos, expresamos nuestro deseo de entablar relaciones con todas las colectividades del oficio que funcionen en España.

Juventud Socialista de Miranda de Ebro.

Se convoca a los jóvenes socialistas de esta localidad a junta general extraordinaria para el día 16, viernes, a las ocho y media de la noche, para tratar un asunto de gran interés, el cual afecta a la Federación de Juventudes Socialistas.

DEL JUZGADO DE GUARDIA

Uno que quiere morir.

El vaquero Manuel López Setién intentó suicidarse en su domicilio, Hermosilla, número 40, tomando unas pastillas de sublimado.

Fuó asistido de intoxicación de pronóstico reservado en el gabinete médico del barrio de Salamanca.

Los

La Cooperativa Socialista

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en el precio.

TODO ELLO LO ENCONTRAREIS COMPRANDO EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE

La Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS EN

Calle de la Libertad, núm. 26 (tel. 4.368).

Cava baja, núm. 38.

Calle de Martínez Campos, núm. 1.

Valencia, núm. 5 (tel. 4.795).

Calle del Pilar, núm. 41 (Guindalera).

Gran café en la Casa del Pueblo (Piamonte, 2)

PLATOS DEL DIA: A las doce.—Cocido con sopa..... 0,50 céntimos.
seis.—Bacalao á la vizcaína..... 0,50

La Mutualidad Obrera

Cooperativa Médico-Farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

OFICINAS: PIAMONTE, 2 (CASA DEL PUEBLO), SUCURSERIA 33

PERSONAL TÉCNICO
28 profesores de Medicina.
3 ídem de Cirugía.
2 ídem de Toxicología y Maternidad.
2 ídem de Partos.
13 profesores en Partos.
3 practicantes de Cirugía.

CONSULTORIOS
Norte.—Abascal, 12, hotel.
Sur.—Cava Baja, 1, principal.
Central.—Lana, 10, principal.
Alto.—Atocha, 94.
Este.—Alcantara, 16, hotel.
Tejano.—Prim, 24, hotel.
Punto de Valdezas.—Calle de Girona, 6

FARMACIAS
Mesón de Paredes, 29 (abierta toda la noche).
General Martínez Campos, 1.
Aucha de San Bernardo, 15.
Calle del Pacifico, 7.
Hermosilla, 3.
O'Donnell, 21 (Tejano).

Cuota familiar, 2,75 pesetas.—Individual, 1,45.

ENTIERROS..... Adultos: coche con cuatro caballos empuñados; Niños: coche-estufa con dos caballos ídem.
Servicios de vacunación, inyecciones antídóticas, hipodérmicas y subcutáneas etc., etc.—prescripción facultativa.

EN TODAS LAS FARMACIAS SIGEN LAS TARIFAS ECONÓMICAS

El Socialista

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Madrid, un mes, 1 peseta.
Provincias, trimestre, 5.
Extranjero, 10.

ANUNCIOS

Cuarta plana, 0,30 línea.
Tercera, noticias, 2 pesetas.
Reclamos, 1,50.
Segunda plana, precios convencionales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
FUENTES, 4.

TELÉFONO, 4.463 APARTADO, 637

NÚMERO SUELTO, CINCO CENTIMOS

Compañía cooperativa de los cocheros de Madrid
Travesía de San Mateo, núm. 6.

Se garantiza el peso y la calidad del producto. Se sirve a domicilio.



La civilización y la guerra.

Gregorio Almeida
Plaza del Progreso, 9, 2.
COLEGIO DE ALMEIDA
1.ª y 2.ª ENSEÑANZA
CLASE ESPECIAL PARA EL BACHILLERATO

Comprad EL SOCIALISTA.—De venta en los principales puestos de periódicos.

APARECERAN EN BREVE

FOLLETOS DE 32 PAGINAS

Precio: 10 céntimos.

PEDIDOS A LA ADMINISTRACIÓN DE EL SOCIALISTA

Moral católica y Moral socialista.



Mira allí arriba. No veo nada. Pues allí está el Paraíso. 10 cts.

M. ROCA

FOTOGRAFO GRAN PREMIO EXPOSICIÓN INTERNACIONAL DE VIENA 1912.—TETUAN, 20.—MADRID

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurès, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, Cortés, Barrio, Fabra, Ribas, Pérezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneco, Varela, Gascó, Sanchis, Cases, Merodio, Juan A. Melá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, etc., etc. Grandes descuentos á Centros y Sociedades

Acaba de publicarse:

PROGRAMA OBRERO

FERNANDO LASSALLE

Traducido por Juan A. Melá y con una nota biográfica de E. Torralva Beci. Constituye un elegante folleto de 64 páginas. Pedidos á la Administración de EL SOCIALISTA

Precio: 40 céntimos.

PAPEL DE FUMAR

Primero de mayo. CALIDAD SUPERIOR
Fabricado por la Cooperativa
::: Obrera de Bañeras :::

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 144 libritos, 5,25. Libro de todo gasto. Pedidos al representante A. REYES MORENO, Carretas, 47 y Fuencarral, 9.—MADRID

Leed "Vida Socialista,"

Sale los domingos. Su precio, 15 céntimos.

García Oeballos

ENCUADERNADOR
DORADOS en artículos de piel, tela papel, gutapercha, celuloide, pegamoi, ornamentación de libros, etc.
8 y 10—ESCALINATA—8 y 10

SE VENDE colección completa de EL SOCIALISTA semana veinte años encuadernada (10).

E. REYES
Plaza de Santa Cruz, 3, p

Obreros: Comprad el almanaque socialista para 1914

Agendas Baily-Baillière para 1914

Agenda de Bañeras CONTIENE: Hojas en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarias en oficinas de Bancos, Comercio, particulas, etc. Cuatro ediciones económicas. En Madrid, 1,20, 2 y 3 pesetas. En Provincias, 0,50 más.	MEMORANDUM En la Cuenta diaria CONTIENE: Secciones especiales para anotar visitas; hojas útiles; gastos e ingresos diarios, y cuanto se necesita para llevar ordenados y sin temor a que se olviden los múltiples asuntos en que se desarrolla la vida moderna. Cuatro ediciones completas. En Madrid, 2,50, 3 y 4 pesetas. En Provincias, 0,50 más.	Agenda de Bañeras LIBRO DE LA COPIA de los 365 minutos y más de 700 recetas. Explicación de los gastos en los meses de invierno. Agenda para anotar al día los gastos de cocina. PRECIOS: En Madrid, 2 pesetas. En Provincias, 0,50 más.	AGENDA Médico-quirúrgico Memorandum terapéutico, formularios médicos y diarios de visitas. CONTIENE: Diario en blanco para las anotaciones particulares.—Hojas para los temidos del pulso y temperatura.—Memorandum de terapéutica médico-quirúrgica y obstétrica.—Formularios.—Venas y contravenas.—Sección de fórmulas, farmacología y veterinaria, etc., etc. PRECIOS: En Madrid, 0,50 pta. con cartón. En Provincias, 0,50 pta. más.	Agenda de Bañeras uso de Particulares. Precioso libro de notas, dividido por días, con interesantes datos sobre Co-reo, Telégrafos, Telefonos, tranvías, carruajes, etc. Encuadrado en tela, con bolsillo interior y parte ligera. PRECIOS: En Madrid, 0,50 pta. con cartón. En Provincias, 0,50 pta. más.
---	--	--	---	--

Trabajadores: Leed EL SOCIALISTA

Folleto de EL SOCIALISTA (44)

LA ROMERIA

M. CIGES APARICIO

La lluvia pudo contener á la multitud alarmada, que llenó la plaza deseando adquirir noticias de los seres a nados.

—¡Mi hijo, hijo de mi corazón!—gritaba una mujer desmelanada y llorosa.—¡Ya me lo habrán muerto esos criminales!

Otra mujer salió dando alaridos: —¡Mi brazo!... ¡Me han roto el brazo! En seguida apareció un hombre con la frente herida.

La gente gritaba: —¿Y la guardia civil? ¿Para qué sirven esos tíos?...

La guardia civil también había buscado refugio contra la tempestad y dormía á pluma suelta en el cuchitril del sacristán.

Sin saber cómo, empujado por el miedo y por el humano oleaje, don Pedro se encontró en medio de la plaza. Su cabeza calenturienta le daba vueltas. Percibíale que empezaba á salir de una terrible pesadilla en que le hubiese enmido el exótico toro. Al elevar los ojos al cielo tuvo conciencia de que es-

ta diluviando. La lluvia le calaba hasta los huesos y pasó en torno una mirada lastimera... ¿Dónde se refugiaría contra el aguacero?...

La gente seguía abandonando la casa de la virgen, apostrofando y llorando. Los heridos y contusos abundaban. Con las piernas temblando de la embriaguez y sobresalto, el maestro se dirigió al domilillo del capellán, donde de la muchedumbre hormigueaba y comentaba el sangriento suceso. Alternando los datos recogidos en la plaza con las relaciones más minuciosas que hacían los fugitivos, veníase en conocimiento de que los jugadores habían acudido á los azeros cerrando á puñaladas unos contra otros. Las mujeres que tenían ausentes á sus hijos ó esposos temblaban ante la idea de que los suyos fuesen víctimas, ó implorando á la virgen y trastornado el seso, pugnaban por salir de la casa para recoger informes. Gracias á esta remoción pudo el maestro avanzar con lentitud y tambaleándose de ebriedad y de frío hasta llegar al cuarto del cura.

—¡Don Clímaco!... ¡Don Clímaco!—gimió.

Don Clímaco dormía ó se hacía el sordo á los golpes que el maestro daba á su puerta.

—¡Don Clímaco, que soy yo!...

Todo inútil. El pobre señor no pudo resistir esta última prueba y empezó á llorar.

—Pero, ¿no me conoce, don Clímaco?... ¡Soy yo, don Pedro!...

Algunas mujeres se le acercaron con dolidas de su llanto.

—¿Qué le pasa á usted, buen hombre?

—¿Qué me ha de pasar! ¡La Divina Providencia, que siempre me guía, me ha abandonado esta noche!

—¿Está usted herido?

—¡Gracias á Dios me parece que no! Y golpeando otra vez en la puerta, insistió: —¡Despierte usted, don Clímaco!... ¡Mire que soy yo, el maestro!

El capellán se removió malhumorado en la cama.

—¿Qué se le ofrece?

—¡Levántese por Dios, don Clímaco!... ¡No sabe que hay cuatro muertos en la casa de la virgen?...

Al oír esto se incorporó sobresaltado: —¿Cómo!...

—¡Es verdad lo que me dice? Don Pedro seguía llorando. Con palabra entrecortada le dijo: —¿No oye usted la alarma de la gente?

—¿Dónde está don Patricio?

—En la casa de la Virgen si no le han asesinado.

—¡Vamos á ver, don Pedro!

—¡No; eso si que no! Bastante susto he pasado.

Don Clímaco suplió que le dejase paso, y encendiéndose cerillas avanzó entre la muchedumbre apinhada, que hacía terroríficos comentarios del caso.

XX

Cuando el capellán salió á la calle, la gente formaba grandes grupos comentando la batalla que se había librado en la sala de juego. El capellán preguntó á los inmediatos, y cada cual le dió una versión distinta del sangriento suceso, aunque fueron bastantes los acuerdos en asegurar que don Patricio, después de hacer una carnecería, había quedado muerto ó malherido. Alguien afirmó que lo había visto agonizando, con la cabeza deshecha de un sillatazo.

Don Clímaco no se atrevió á entrar solo en la casa de la virgen, y reclamó una pareja de la guardia civil; pero todos ignoraban dónde se habían metido los representantes del orden público.

—¡Media hora hace que les estamos gritando y no contestan!

—¡Así ganan esos fanfarrones el pan que se comen!

En esto se acercaron el médico y el practicante seguidos de varios hombres y mujeres, heridos ó contusos.

—En busca suya íbamos, don Clímaco—habló el médico.

—Aquí me tienen, doctor.

—Es preciso que nos ceda una habitación.

—¿Y dónde está? Todas las de mi casa están ocupadas por los romeros.

—Pues necesitamos curar á esta gente.

Entonces habrá que suplicar á la otra que desaloje, y con esta noche me parece difícil.

Al mirar hacia arriba para consultar el cielo lluvioso le asaltó una idea: —¿Por qué no suben á casa del sacristán?...

entre peñascos, estaba la humilde vivienda del sacristán. Don Clímaco batió la puerta, y su voz resonó enérgica: —¡Tío Cleto; tío Cleto!... ¡Arriba pronto, tumbón!

Después de un lapso de tiempo de aliento volvió á golpear con una piedra. Dentro sonó una voz agria: —¡En la cabeza! ¡Date en la cabeza! El sacristán no se desalentó.

—¡Arriba pronto!

—¿Qué se ofrece?—volvió á sonar la voz malhumorada.

—Que abran pronto la puerta. Sonaron fuertes pisadas. Quitaron el atravesado de la puerta, y un guardia civil apareció en pantalón y mangas de camisa.

—¡Bien vigilan ustedes!—le reprendió don Clímaco.— Los hombres matándose en la casa de la virgen y ustedes durmiendo.

—¿Qué ha sucedido?—preguntó el guardia todo confuso.

—Si tienen ustedes la molestia de vestirse y mojarse un poco lo sabrán al momento.

El médico y los heridos entraron primero y el practicante detrás con su bolsa de medicina. El guardia civil despertó al cabo y en seguida á los otros guardias y á la pareja de municipales.

Rápidamente acabaron de vestirse, se pusieron el corseje y requilieron las armas.